

**МОДЕРНИЗАЦИЯ ХОЗЯЙСТВА
И СТАНОВЛЕНИЕ
РЫНОЧНЫХ ОТНОШЕНИЙ
В ЗАПАДНОЙ ЕВРОПЕ
(XIII – XIX ВЕКА)**

УЧЕБНОЕ ПОСОБИЕ

Под редакцией

С. И. Невского, Н. А. Розинской и А. Г. Худокормова
(МГУ имени М. В. Ломоносова, экономический факультет)

**МОДЕРНИЗАЦИЯ ХОЗЯЙСТВА И СТАНОВЛЕНИЕ
РЫНОЧНЫХ ОТНОШЕНИЙ
В ЗАПАДНОЙ ЕВРОПЕ
(XIII – XIX ВЕКА)**

УЧЕБНОЕ ПОСОБИЕ

Под редакцией

С. И. Невского, Н. А. Розинской и А. Г. Худокормова

(МГУ имени М. В. Ломоносова, экономический факультет)

Авторский коллектив:

*Р. Аллен, Л. П. Белковец, Р. Ю. Болдырев, Дж. Вайсдорф,
Е. Н. Калмычкова, А. В. Лазарева, Ал. А. Мальцев, С. И. Невский,
Р. М. Нуреев, Н. А. Розинская, Э. Феличе, А. Г. Худокормов, П. Шарп*

Москва
2016

**ECONOMIC MODERNIZATION AND THE FORMATION
OF MARKET RELATIONS
IN WESTERN EUROPE
(XIII – XIX CENTURIES)**

TEXTBOOK

Edited by

**Sergey I. Nevskiy, Natalia A. Rozinskaya
and Alexander G. Khudokormov**

(Lomonosov Moscow State University, Economics Department)

Authors:

*R. Allen, L. P. Belkovets, R. Y. Boldyrev, J. Weisdorf,
E. N. Kalmychkova, A. V. Lasareva, Al. A. Maltsev, S. I. Nevskiy, R. M. Nureev,
N. A. Rozinskaya, E. Felice, A. G. Khudokormov, P. Sharp*

Moscow
2016

УДК 330.81
ББК 65.02(4)я43
М 74

М 74 Модернизация хозяйства и становление рыночных отношений в Западной Европе (XIII – XIX века) : Учебное пособие / Под ред. С. И. Невского, Н. А. Розинской и А. Г. Худокормова. – М. : Издательство «Перо», 2016. – 333 с.

ISBN 978-5-906883-93-3

В данном учебном пособии рассматриваются особенности социально-экономического развития ведущих стран Западной Европы в XIII–XIX столетиях. Особое внимание уделено изучению предпосылок перехода хозяйственных систем западноевропейских государств на траекторию современного типа экономического роста. Подробно анализируется специфика национальных моделей индустриализации ключевых экономик Старого Света.

Для студентов и преподавателей экономических факультетов вузов, и всех, интересующихся экономической историей Европы.

ISBN 978-5-906883-93-3

УДК 330.81
ББК 65.02(4)я43

© Невский С. И., Розинская Н. А., 2016
(составление, перевод на русский язык, научное
редактирование текстов и примечаний)
© Коллектив авторов, 2016

УДК 330.81
ББК 65.02(4)я43
М 74

M 74 Economic Modernization and the Formation of Market Relations in Western Europe (XIII – XIX centuries):
Textbook / Edited by Sergey I. Nevskiy, Natalia A. Rozinskaya
and Alexander G. Khudokormov. – Moscow: "Pero" publishing
house, 2016. – 333 с.

ISBN 978-5-906883-93-3

The textbook reviews the specifics of social and economic development of leading West European countries in XIII–XIX centuries with particular focus on the preconditions for economic systems' transition to economic growth of modern type. An in-depth analysis of national models of industrialization in key Old World economies is provided.

The textbook is intended to be used by students and lecturers in economic history and all those interested in the economic history of Europe.

ISBN 978-5-906883-93-3

УДК 330.81
ББК 65.02(4)я43

© S.I. Nevskiy, N.A. Rozinskaya, 2016
(compilation, translation into Russian, editing of
texts and notes)
© Authors, 2016

Оглавление

Введение. Классификация причин хозяйственного упадка ведущих экономик мира (<i>Ал. А. Мальцев</i>).....	7
Часть I. Возвышение Средиземноморского мира в эпоху высокого Средневековья	
Глава 1. Италия: возрождение в плюралистическом мире (<i>Э. Феличе</i>).....	29
Глава 2. Португалия: первая торговая империя (<i>Н. А. Розинская</i>).....	54
Глава 3. Испания: мировая империя и ресурсное проклятие (<i>Н. А. Розинская</i>)...66	
Часть II. На пути индустриализации: экономическое развитие стран-лидеров в начале Нового времени	
Глава 4. Голландия: первая страна современного экономического роста (<i>Н. А. Розинская</i>).....	87
Глава 5. Генезис капитализма в Англии: роль институтов, благоприятных для развития рыночного хозяйства (<i>Р. М. Нуреев</i>).....	105
Глава 6. Британская промышленная революция и начало современного экономического роста (<i>Р. Аллен</i>).....	138
Часть III. Модели индустриализации в Западной Европе	
Глава 7. Экономическая история Франции в XVI–XIX веках: от расцвета абсолютизма до «прекрасной эпохи» (<i>А. Г. Худокормов</i>).....	190
Глава 8. Французская революция или промышленная революция? Новый взгляд на противоположный опыт Англии и Франции до 1800 года (<i>П. Шарп, Дж. Вайсдорф</i> ,).....	232
Глава 9. Монархия Габсбургов: исторический феномен династической империи (<i>Е. Н. Калмычкова</i>).....	242
Глава 10. Экономическая история Германии в XVI–XIX веках: от территориальных княжеств к индустриальному государству (<i>С. И. Невский, А. В. Лазарева, Р. Ю. Болдырев, Л. П. Белковец</i>).....	260

Contents

Introduction. Classification of causes of economic decline of leading economies of the world (<i>Al. A. Maltsev</i>).....	7
Part I. The rise of the Mediterranean World during the Middle Ages	
Chapter 1. Italy: Renaissance in the pluralistic world (<i>E. Felice</i>).....	29
Chapter 2. Portugal: the first commercial empire (<i>N. A. Rozinskaya</i>)	54
Chapter 3. Spain: the global empire and the resource curse (<i>N. A. Rozinskaya</i>)	66
Part II. On the path towards industrialization: economic development of leading countries at the start of the Modern Era	
Chapter 4. The Netherlands: the first country of modern economic growth (<i>N. A. Rozinskaya</i>)	87
Chapter 5. Genesis of capitalism in England: the role of institutions beneficial for the development of market economy (<i>R. M. Nureev</i>).....	105
Chapter 6. The British industrial revolution and the beginning of the modern economic growth (<i>R. Allen</i>).....	138
Part III. Industrialization models in Western Europe	
Chapter 7. The economic history of France in the XVI–XIX centuries: from the heyday of absolutism to "Belle Epoque" (<i>A. G. Khudokormov</i>)	190
Chapter 8. French revolution or industrial revolution? New light on the contrasting experiences of England and France up to 1800 (<i>P. Sharp, J. Weisdorf,</i>)	232
Chapter 9. The Habsburg Monarchy: a historic phenomenon of the dynastic empire (<i>E. N. Kalmychkova</i>).....	242
Chapter 10. The economic history of Germany in the XVI–XIX centuries: from principalities to the industrial state (<i>S. I. Nevskiy, A. V. Lazareva, R. Y. Boldyrev, L. P. Belkovets</i>).....	260